

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2024)
Heft: 3

Artikel: Le Rütlirapport en 2024
Autor: Hintermann, Katharina
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1055434>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



« Vivre n'est rien, vivre pour son pays c'est tout. »
Général Henri Guisan.
Toutes les photos: Sgt Parkyn. © Div ter 1.

Histoire militaire

Le Rütlirapport en 2024

Lt Katharina Hintermann

Rédactrice adjointe, RMS+

La carrière du colonel commandant de Corps Henri Guisan aurait pu prendre fin en 1939 où il aurait été en droit de prendre sa retraite. Pourtant, le destin en a décidé autrement. Élu général et commandant en chef de l'armée suisse, au seuil de la Seconde Guerre mondiale, Guisan démontre des qualités qui ont marqué l'histoire bien au-delà de sa disparition.

La fondation Général Henri Guisan a tenu une cérémonie le vendredi 22 mars à la maison verte rive en mémoire des 150 ans de sa naissance. La maison verte rive est l'ancienne demeure du général Henri Guisan (1874-1960). Il y a vécu avec sa famille de 1902 jusqu'à sa mort. Elle est, notamment, le siège de la Fondation et de l'Association, du centre d'histoire et de prospective militaires (CHPM) et de la bibliothèque militaire de Verte Rive.

La cérémonie

A mon arrivée en bus, les rythmes vibrants de la musique militaire de l'infanterie annoncent le début de la cérémonie. Accueillie chaleureusement, mon attention se dirige sur le commandant de la division territoriale 1, le Divisionnaire Matthias Tüscher, officiant en tant que président de la Fondation Général Henri Guisan en cette journée spéciale. Son sourire bienveillant et son regard assuré témoignent de son engagement, alors qu'il salue chaque arrivant en prenant le temps d'échanger quelques mots.

La météo clémente, les couleurs éclatantes du printemps et les caresses douces du soleil; on pourrait presque sentir la présence du général Guisan planer autour de nous. Après avoir été conviés à un buffet raffiné dressé sur de hautes tables, nous sommes rapidement conduits dans le jardin de la maison, offrant une vue imprenable sur le lac, où flottent fièrement les drapeaux suisse et vaudois. En tant que photographe en mission, je me fraye un chemin à travers la foule, grimpant les escaliers de la demeure pour contempler la scène. C'est presque comme si nous assistions à une version contemporaine du Rütlirapport! Des bérrets de toutes les couleurs, des militaires et des civils de tous âges se mêlent dans un hommage vibrant.

Même de nombreuses casquettes d'officiers généraux ornent la foule. Justement, un colonel bâlois, à mes côtés, murmure ironiquement : « *Bien typique des Romands ces képis* ».

Guy Parmelin, invité d'honneur, évoque une « œuvre de l'esprit ». Ancien député du canton de Vaud et président de la confédération Suisse, il est conseiller fédéral depuis le 1^{er} janvier 2016. Dans le chapitre VI sur le peuple suisse et le monde dans la confédération helvétique de 1953 il est décrit que l'idée suisse n'est pas un produit de la race, c'est-à-dire de la chair, mais une œuvre de l'esprit (...). Prendre conscience de ce qu'il y a de beau et de grand dans notre conception politique, c'est déjà un élément essentiel de notre défense spirituelle. Il ajoute: « *Notre pays, et singulièrement le pays vaudois, aime à entretenir l'aura de certaines figures populaires souvent à des fins d'édification d'exemplarité.* » L'idée d'Etat suisse n'est pas née de la race, ni de la chair, mais de l'esprit. L'appel au repli d'une grande partie des troupes dans le Réduit, il aurait pu le faire par l'envoi d'un ordre d'armée. Il choisit de dramatiser sa décision en convoquant sur la prairie mythique du Grutli l'ensemble des commandants de troupe, depuis le grade de major, pour leur parler les yeux dans les yeux, comme il le dira plus tard. C'est ainsi que le 25 juillet 1940, plus de 600 officiers supérieurs de l'armée suisse sont invités sur le bateau à vapeur « Stadt Luzern » et montèrent sur le Grutli, – le « berceau de notre liberté », comme il le nomma dans son ordre.

« Celui qui marche juste et droit ne craint rien. » Telle est la devise de la famille Guisan, originaire d'Avenches. Les ancêtres du général appartenaient à la classe sociale supérieure des notables, ce qui leur a permis d'acquérir des droits de seigneurerie dans la région.

Parmis ses paroles on trouve: « *Officiers, sous-officiers, soldats, c'est le devoir de chacun de résister sur place. Tant qu'un homme a encore une cartouche à tirer ou son arme blanche, il n'a pas le droit de se rendre. Chacun sait parfaitement ce qu'il a à faire et quel est son unique devoir: se sacrifier, s'il le faut, sur la parcelle du sol natal qui lui a été confiée.* »



De gauche à droite: Divisionnaire Mathias Tüscher, M. le Conseiller d'Etat Vassilis Venizelos, M. le Conseiller fédéral Guy Parmelin, commandant de Corps Laurent Michaud.

Un autre invité spécial, le commandant de Corps Laurent Michaud, chef du Commandement des opérations, souligne la situation sérieuse dans laquelle nous nous trouvons et fait un parallèle aux paroles de Guisan: «*Notre armée incarne un principe élevé, que notre démocratie a hérité des temps féodaux, à savoir que le service militaire ne représente pas seulement un devoir, mais un droit du citoyen, signe de l'homme libre.*»

Pour terminer cette journée, les deux citations suivantes de notre Général Guisan vous invitent à méditer sur l'actualité de l'esprit.

«*L'armée c'est le peuple, le peuple c'est l'armée .*»
«*Courage et confiance: le Pays compte sur vous.*»

K. H.

Centre d'Histoire et de Prospective Militaires (CHPM)

Durant l'année 2024, le CHPM a le plaisir de convier ses membres à 4 cours d'histoire dispensés par le brigadier Michel Chabloz, ancien directeur scientifique et ancien président du CHPM. Afin d'en faciliter l'organisation, il est vivement recommandé d'annoncer sa participation.

Histoire militaire...

...Littérature / ...Fortification / ...Peinture / ...Musique

Cours 1: Jeudi 13 juin 2024 – Histoire militaire et littérature

- Repérage de thèmes, types et caractères
- Représentation de symboles, figures, personnages et lieux de mémoire
- Evocation de formes et genres littéraires : théories, fiction, témoignages, reconstitutions ou propagande
- Approche d'œuvres représentatives

Lieu et heures

- Pavillon Ouest du Centre Général Guisan, Pully
- 18h30 - 20h30
- Inscription recommandée

Cours 2 : Samedi 5 octobre 2024 – Histoire militaire et fortification

- Evolution et développement de la fortification de l'Antiquité à Vauban
- Art de la fortification appliqué à la défense d'une place : Soleure et ses ingénieurs
- Scénographie d'une place forte

Lieu et heures

- En ville de Soleure (Information sur demande auprès du secrétariat CHPM)
- 10h30 – 17h00
- Inscription obligatoire

Cours 3 : Jeudi 24 octobre 2024 – Histoire militaire et peinture

- Reflets de thèmes historiques
- Glorification ou stigmatisation de gestes, de faits et d'événements
- Evocation d'influences ou de ressentis

Lieu et heures

- Pavillon Ouest du Centre Général Guisan, Pully
- 18h30 - 20h
- Cours suivi du vernissage de l'exposition «Du chaos à l'harmonie»
- Inscription obligatoire

Cours 4: Samedi 23 novembre 2024 (St-Nicolas CHPM) – Histoire militaire et musique

- A l'écoute de compositions musicales
- Evocation d'épreuves, de succès ou de défaites
- Expression de victoires ou servitudes
- Défis musicaux

Lieu et heures

- Château de Morges
- 10h30 - 13h00
- Inscription obligatoire

Inscription: info@chpm.ch

